

samedi 6 avril 2024

LE PETIT JOURNAL HORIZONS

Dans le cadre de la séquence presse, les classes de 4eA et 4eC du collège Jules Flandrin à Corenc, accompagnés de leur professeure de français Mme Reda, sont allés à la rencontre des salariés et des bénévoles de l'association Horizons.

Avec l'accord de la directrice d'Horizons, et à l'occasion des 60 ans de l'association, ils ont pris en charge les articles et les photos de la lettre d'information.

Zahid, 4eA



Horizons : 60 ans et toutes ses dents !

Petite chronologie d'événements incontournables

En 1964, la MJC (Maison de la Jeunesse et Culture) de Meylan est créée et installée. 8 ans plus tard, en 1972, Jean Franco est nommé 1er directeur travaillant à temps plein et le seul salarié de l'association.

Puis, en 1981, le Club du mercredi démarre aux Clos des Capucins.

En quittant la fédération des MJC, en 1987, l'association continue de se transformer et devient en 1988, l'association Horizons.

En 1991, les jeunes peuvent être accueillis dans des espaces dédiés : les (P.A.J.).

En 1996, Horizons compte 8 salariés, 28 techniciens et 40 intervenants. L'association se penche sur la création du lien et la dynamique de quartier.

Elle organise une fête aux Aiguinards.

En 2000, on compte 12 salariés, dont 6 animateurs professionnels.

En 2003, leur 1er site internet voit le jour.

2006, voit naître la première édition de Tohu-Bohu au Clos des Capucins.

En 2007, dix jeunes meylanais accompagnés de 2 animateurs d'Horizons sont partis 15 jours au Mali. Une expérience inoubliable !

2012 : Horizons fait peau neuve en emménageant dans des locaux totalement restaurés.

En 2013, mise en place du grenier des jeux pour accueillir enfants et familles autour du jeu.

2018 : mise en place du projet des jardins partagés dans le parc des Aiguinards.

Et enfin, en 2024, après avoir changé maintes fois de locaux, de directeurs, avoir organisé des vacances et des activités diverses, l'association Horizons fête ses 60 ans.

Andréa, Dvalin, Léa et Paul, 4eA



À LA RENCONTRE D'UNE DIRECTRICE ENGAGÉE

Delphine Mounereau est la directrice de l'association Horizons depuis 2016. Elle nous raconte tout de son métier et de son parcours : Avant de devenir directrice d'Horizons, elle a d'abord été coordinatrice du secteur jeune d'Horizons, et auparavant, animatrice d'un point d'accueil jeune. Nous l'avons également questionnée sur son parcours. Mme Mounereau a eu un bac littéraire, a enchaîné avec un DUT carrière sociale, option animateur socioculturel, puis une licence en sciences de l'éducation. Plus tard, alors qu'elle avait déjà un pied dans le monde du travail, elle a préparé un diplôme de responsable d'entreprise d'économies sociales et solidaires.

« Mon métier consiste à veiller à ce que le projet associatif soit mis en œuvre par rapport aux valeurs d'Horizons, à assurer les relations entre le CA et l'équipe permanente, gérer les ressources humaines, faire les finances de l'association... » nous explique-t-elle. Pour la directrice, les principales qualités d'Horizons sont par exemple de « mettre en œuvre des valeurs qui ne sont pas que des mots. » Comme vivre des expériences avec des publics variés « qui ne se retrouvent jamais ensemble », se respecter, se connaître... Elle aime beaucoup le fait que les animateurs aillent sur le terrain, rencontrent et échangent avec des jeunes. Les adhérents de l'association (jeunes ou vieux) ont la possibilité de rencontrer des personnes qu'ils n'auraient probablement pas rencontrés ailleurs. Dans l'associatif, elle aime cette forme de bénévolat, le mélange de salariés et de bénévoles et la réactivité qu'il y a dans le milieu associatif.

Clémence, Charlize, Sacha, Apolline, 4eA



PRÉSIDENTE DU C.A. : UN VÉRITABLE ENGAGEMENT !

Nous nous sommes entretenus avec Lucille Engels, présidente du Conseil d'Administration de l'association Horizons ; et bénévole depuis une dizaine d'années. Elle nous a parlé de son implication au sein de l'association. L'assemblée générale l'a élue, ainsi que d'autres membres (jusqu'à 15 membres possibles) et cette action est renouvelée tous les ans.

Son rôle consiste à prendre des décisions avec les autres membres du CA et à organiser des petits événements comme faire l'inventaire des tentes avec d'autres bénévoles, mais également à participer à l'organisation et le déroulement de Tohu-Bohu... « Mais je suis aussi un soutien pour les salariées de l'association. » Elle précise : "Je n'ai pas mon BAFA" et que par conséquent, elle ne s'occupe pas des activités avec les enfants, ni d'ailleurs avec les adultes.

En nous parlant de ses activités au sein d'Horizons, Lucille nous a expliqué ses préférences : "le moins passionnant est de faire l'équilibre entre les subventions et les charges, mais cette partie est nécessaire au bon fonctionnement d'Horizons. Le plus sympathique est de participer à tous les événements organisés par l'association !"

Lucille partage donc sa journée, ses semaines et ses mois entre son activité professionnelle (ingénieur en micro électronique), sa vie de famille et le bénévolat au sein d'Horizons. C'est un véritable engagement qui prend du temps : " Je pense que j'y passe environ une journée par semaine [...] je travaille beaucoup entre midi et deux ou le soir après 18 heures ».

Elle a tout d'abord, choisi Horizons, pour des raisons personnelles, comme elle nous le confie : "mes enfants ont participé à des activités d'Horizons." Mais elle y reste, car c'est une association d'éducation populaire qui développe des valeurs essentielles pour la commune et le vivre ensemble. Elle voulait participer à transmettre des valeurs de partage, de respect, de convivialité, d'échanges ... qui sont, pour elle, des valeurs fondamentales.

*C.A. : Conseil d'administration

**BAFA : Brevet d'aptitude aux fonctions d'animateur

Romane, Juline, Myosotis, Lison, 4^oA

LE BÉNÉVOLAT, UN SOUFFLE POUR L'ASSOCIATION

Le jeudi 14 mars, nous nous sommes rendus à l'association pour rencontrer Delphine Mounereau, la directrice. Au cours de notre entretien, elle nous a confié de nombreuses informations précieuses que nous avons hâte de partager, notamment à travers cet article. Ses explications nous ont permis de mieux comprendre le fonctionnement et les valeurs d'Horizons, ainsi que l'importance du bénévolat.

Qu'est-ce que le bénévolat ?

Le bénévolat à Horizons représente l'engagement de personnes qui consacrent leur temps à contribuer à la réflexion sur un sujet ou à participer à une action. Ces personnes offrent leur temps libre parce qu'ils croient en la cause.

Comment parvenez-vous à avoir des revenus si vous êtes bénévole ?

Il est important de noter que la directrice de l'association n'est pas bénévole et reçoit un salaire pour son travail. Une association doit être constituée d'un président ou d'une présidente ainsi que d'un trésorier ou d'une trésorière pour pouvoir exister légalement.

La présidente est bénévole. Son élection à la présidence se déroule une fois par an. Horizons organise une Assemblée Générale à laquelle ses adhérents sont conviés. Lors de cet événement, l'équipe présente un rapport détaillant toutes les activités menées au cours de l'année écoulée. De plus, un rapport financier est présenté, ainsi qu'un rapport moral qui offre une réflexion sur les valeurs de l'association.

Les membres du conseil d'administration décident de mettre fin ou de renouveler leurs mandats de trois ans. À chaque assemblée générale, on sollicite des volontaires pour occuper les postes de président, trésorier, etc., et on procède à un vote. Les membres du conseil d'administration élisent ensuite les candidats retenus pour occuper ces postes.

Le C. A. est donc composé de 10 membres bénévoles qui se réunissent pour définir les grandes orientations d'Horizons. La directrice nous explique qu'elle travaille en collaboration avec ce bureau, qui fait partie intégrante du conseil d'administration.

Le secrétaire prend des notes et rédige des comptes rendus, tandis que le trésorier travaille en étroite collaboration avec le comptable pour vérifier l'exactitude des comptes et éviter toute malversation financière.

Le conseil d'administration élabore les grandes orientations, fournissant ainsi à l'équipe permanente ses directives principales, souvent appelées « feuilles de route ». Horizons convertit ces orientations en actions concrètes, telles que des séjours, des activités régulières, des Points d'Accueil Jeune (PAJ), des stages pendant les vacances, etc...

L'équipe permanente d'Horizons comprend la directrice, la comptable, deux secrétaires et neuf animateurs permanents, répartis dans différents secteurs tels que la jeunesse, la petite enfance, la famille, etc. Ces membres reçoivent un salaire pour leur travail au sein de l'association. En outre, il y a des animateurs occasionnels et des intervenants pour des activités spécifiques, comme des professeurs de danse ou de théâtre, qui sont rémunérés en fonction de leur participation.

Permanents et bénévoles sont tous animés par des convictions et des aspirations communes. Ensemble, ils élaborent le projet associatif d'Horizons, comprenant des objectifs et des valeurs fondamentales telles que la tolérance et le respect. Leur ambition est de créer des expériences de partage, d'échange et de tolérance pour les jeunes à travers diverses actions de l'association.

Pour conclure, les bénévoles sont impliqués dans diverses activités proposées directement par Horizons, notamment les accompagnements scolaires, la gestion du prêt à la ludothèque, les activités dans le jardin partagé, et de nombreux événements tels que Tohu-Bohu. Ces événements nécessitent souvent la tenue de nombreux stands ainsi que l'installation et le rangement des équipements. C'est pourquoi les bénévoles jouent un rôle crucial, car si l'association devait rémunérer ne serait-ce qu'une centaine de personnes pour ces tâches, cela coûterait considérablement cher.

Comment l'association Horizons est-elle financée ?

Tohu-Bohu est un événement que les membres de l'association s'efforcent de maintenir gratuit, mais les autres services sont payants. Les parents paient un prix à la journée pour le centre de loisirs, ainsi que pour les activités régulières. En ce qui concerne le financement, Horizons bénéficie de subventions de la part de la mairie de Meylan, qui trouve leurs projets intéressants et les soutient financièrement, ainsi que de la part de la C.A.F. Ils peuvent également recevoir des subventions pour des projets spécifiques de la part du département ou de la région. Les bénévoles jouent donc un rôle crucial pour assurer la pérennité de l'association. Si les bénévoles ne sont pas motivés, cela peut affecter la portée des activités lors d'événements comme Tohu-Bohu, car ils auront moins d'aide et seront limités dans leurs possibilités.

Pour recruter des bénévoles, Horizon utilise des formulaires d'inscription et compte également sur le bouche-à-oreille, qui se révèle efficace. La directrice souligne l'importance des bénévoles en affirmant que « chaque bénévole est précieux ». Ces individus sont motivés par le désir de consacrer leur temps à une cause dans laquelle ils croient. Tout comme la directrice, ils pensent que les jeunes doivent apprendre à se connaître et à vivre ensemble, ce qui est crucial pour une société plus unie. Elle se réjouit de voir les jeunes s'épanouir lors des séjours et de constater leur bonheur d'avoir créé des souvenirs communs mémorables. Cette passion pour son travail la motive et lui apporte une grande satisfaction personnelle, la poussant à se lever chaque matin avec enthousiasme.

Inaya, Claudia, Agathe, 4eC



HENRI BIRON, L'HOMME À L'ÉCHARPE ROUGE

Nous sommes allées à la rencontre de M. Biron chez lui, le mercredi 20 mars. Ce dernier nous a accueillis gentiment et nous a raconté les débuts de sa belle histoire avec l'association Horizons.

Après trois ans à l'armée et du haut de ses 24 ans, M. Biron retourne chez lui, à Meylan. Il constate que les jeunes s'ennuient et tournent en rond. Il décide en 1964, avec d'autres camarades de la Jeunesse ouvrière catholique, de créer la Maison des Jeunes et de la Culture dans un préfabriqué près de la mairie. Ils déménageront en 1967 dans les locaux du Centre socioculturel des Aiguinards.

Henri Biron fut élu premier président du conseil de la MJC. Il n'y avait qu'un seul salarié, le directeur Jean Franco, nommé en 1972 et plus de 1500 participants. L'association étoffe et diversifie petit à petit ses activités pour les jeunes. En 60 ans, elle change de statut, de locaux, adopté le nom actuel : Horizons, multiplie l'offre d'activités : Tohu-Bohu, projets de voyage en France, en Europe, ou dans le monde. Elle propose des films, des moments d'échange, des activités sportives, culturelles et artistiques.

M. Biron nous confie que grâce à la directrice Nicole Mazuir, embauchée en 1987 et aujourd'hui à la retraite, un travail considérable a été fourni au niveau de l'accueil des jeunes, des activités et des voyages proposés. Cela a permis à l'association d'être ce qu'elle est aujourd'hui. La directrice actuelle poursuit avec énergie dans cette voie et propose, avec les salariés, des activités variées et enrichissantes.

Henri Biron est aujourd'hui président d'honneur de l'association. Il continue d'assister aux conseils, toujours avec son écharpe rouge qui représente pour lui le sang des ouvriers dans le drapeau français. Il regrette peut-être l'absence des jeunes au C. A.. Selon lui, l'association doit être soutenue pour et par les jeunes. Ils doivent être « une force de proposition et pas uniquement des consommateurs d'activités. »

Pour conclure cet entretien, il nous affirme qu'aujourd'hui, Horizons, est une des seules associations qui se base sur l'éducation populaire. Il affirme que « la laïcité, c'est le garant de la liberté française » et « l'éducation populaire a l'avenir devant elle. »

Alors, soyez attentif : Le samedi 06 avril 2024, si vous voyez, au détour d'une animation, un bonhomme jovial et souriant, au regard bienveillant et à l'écharpe rouge, eh bien, vous ne vous trompez pas, c'est bien Monsieur Henri Biron !

Soizic, Swann, Marika, Hanaé, 4eC

HORIZONS : DES ACTIVITÉS PLEINES DE CRÉATIVITÉ

Horizons propose plusieurs sortes d'activités créatives accessibles à tous à partir de 4 ans. Ces activités sont multiples telles que : danse, théâtre, équitation, arts plastiques... Elles sont encadrées par des intervenants, comme Antoine, professeur de théâtre au sein de l'association et qui nous a partagé son expérience :

« Pourquoi avez-vous décidé de travailler dans cette association ?

- J'ai choisi Horizons, car j'aime les valeurs défendues telles que l'éducation populaire. »

- Est-ce qu'Horizons est différente d'une école de théâtre ?

- Oui, étant donné que ce qui prime ici pour l'activité théâtre, c'est de faire fonctionner un groupe ensemble, une dimension collective, d'énergie commune et ce qui compte, c'est l'harmonie du groupe. »

Rizlaine, professeure de danse, nous explique également son choix de travailler dans cette association : « J'avais pris des cours de danse auparavant, cela s'était bien passé. Nous avons l'occasion de rencontrer un public divers, les profs y sont plus accessibles. »

Diane et Charlotte, 4eA



LES SÉJOURS, ÇA VAUT LE DÉTOUR !

Tout au long de l'année, Horizons propose une dizaine de séjours afin d'apprendre la vie en groupe, la solidarité, la citoyenneté, mais également de découvrir un nouvel environnement, et de former des futurs voyageurs plus « responsables ».

Des mini-camps pour les 6-10 ans sont des séjours permettant aux enfants de vivre leur premier temps de vacances en dehors de leur milieu familial. Ils partent dans la région afin de prendre leur envol au travers d'activités principalement au contact avec la nature, tels que des promenades, des séjours en camping... Les jeunes participent aussi à la vie du camp, ils montent les tentes, font à manger, la vaisselle, sans oublier préparent les jeux et les veillées !

Les séjours 7-11 ans permettent de vivre des moments entre amis et de passer des instants inoubliables grâce à une équipe d'animateurs créative. Pendant une semaine, l'enfant va apprendre la vie en groupe et l'autonomie.

Pour les adolescents, 11-14 ans, des destinations plus lointaines sont proposées, principalement en bord de mer. Cette année, les jeunes vont partir pour un séjour à Bormes-les-Mimosas pour 10 jours, du 9 au 18 juillet.

Les 14-17 ans eux aussi partent en bord de mer ou en Corse comme cette année du 9 au 19 juillet. Cette année, un séjour automne sera également organisé, les jeunes se déplacent à la capitale du Piémont, Turin. Du 23 au 26 octobre, 3 jours qui s'annoncent inoubliables.

Pour les 14-17 ans, un séjour itinérant est aussi proposé. Les adolescents partiront en minibus direction l'Italie. Le séjour est divisé en plusieurs étapes à travers la Sardaigne pour finir à Rome. Les jeunes pourront, tout au long du voyage, découvrir la culture, l'architecture, et les spécialités culinaires de ces lieux incroyables. Les activités seront décidées sur place au gré des envies des adolescents.

Grâce à cette diversité d'offres, quel que soit l'âge de vos enfants, ils pourront trouver leur bonheur et passer des moments inoubliables !

Zoé, Violette, Charlotte et Diane, 4eA



ALICE, UNE ANIMATRICE D'HORIZONS ... PLUS QU'UN MÉTIER

Il y a quelques années, Alice, une ancienne professeure de primaire a décidé de changer de métier. En faisant des recherches, elle est tombée sur l'association Horizons. Cette association l'a intéressée, car elle propose des activités ludiques, des sorties, des jeux ainsi que des séjours pendant les vacances scolaires, pour les enfants de Meylan et des alentours. C'est exactement ce qu'elle recherchait pour mettre à profit son ancienne expérience de professeure des écoles.

Elle y travaille depuis 4 ans et gagne 1600 euros par mois. Alice ne regrette pas son choix. Elle s'occupe d'activités parents-enfants ponctuelles ou elle anime la ludothèque, un petit espace où les enfants peuvent venir jouer. La plupart des enfants qui viennent à Horizons ont entre 6 et 12 ans, car les activités proposées sont plus adaptées à cette tranche d'âge.



Les PAJ, pour Point Accueil Jeunes. C'est un lieu où les jeunes qui ont entre 11 et 17 ans sont accueillis. Il y a deux PAJ à Meylan. Un aux Béalières et un aux Aiguinards.

Les activités à disposition

Il y a plusieurs activités proposées dans les P.A.J. : billard, table de ping-pong, consoles de jeux vidéos, activités culinaires, coin confortable pour l'échange et le partage, etc...

Les activités organisées par les P.A.J. en extérieur

Il y a aussi des activités organisées par Horizons dans lesquelles les jeunes peuvent être accompagnés à des sorties : des sorties ski, cinéma, théâtres, sorties au mini-golf, etc...

Pourquoi s'y inscrire ?

Les PAJ sont avant tout un lieu pour se divertir et où les jeunes peuvent faire ce qu'ils veulent : « s'ils veulent se poser sur leur téléphone, ils peuvent. S'ils veulent lire, ils peuvent. Ici, les jeunes sont libres de faire toutes les activités à dispositions. » nous a expliqué Marie, une des salariées d'Horizons qui s'occupe du Point Jeune. Tarifs : 5€ par an

Renseignements au 16 rue des Aiguinards, 38240 Meylan / 04 76 90 32 85

Horaires :

Mardi • 14h00 → 18h30

Mercredi • 9h00 → 18h30

Vendredi • 14h00 → 18h00

Samedi • 9h00 → 12h00

Thibault, Cyril, Giulio, Mike, 4eC.



ÉVÈNEMENTS ET ACTIVITÉS DE L'ASSOCIATION

Nous avons interviewé Bastien Uzun, animateur sportif, depuis les années 2000. Il nous confie qu'il est passionné par son travail.

Horizons était auparavant un petit centre de loisirs. Au fil du temps, l'association se forme et grandit. Ainsi des activités différentes voient le jour et s'adressent à un public varié, jeune et moins jeune.

Les activités de l'animateur sont variables selon les saisons. En hiver, il s'occupe du ski et en été, il gère des colonies de vacances. Il nous a énuméré quelques activités artistiques et sportives proposées par l'association. On retrouve des séances de théâtre, de dessin, des séances de langues ou bien de danse. Il y a également des séances de yoga, des randonnées, de la natation, de l'escalade, de l'équitation ... En plus de ses activités régulières, l'association aide des jeunes à réaliser des projets : Sortie, voyage ou activité du type canyoning.

Bastien Uzun aide également à l'organisation d'événements spéciaux tout au long de l'année. Comme TOHU BOHU ; la grande fête du jeu.

N'oubliez pas, cette année Horizons fête ses 60 ans d'existence, le 6 avril 2024. Au programme de nombreuses animations, des spectacles et des jeux. Une buvette sera aussi ouverte toute l'après-midi. La fête se déroulera au parc des Aiguinards. Venez nombreux !

Lina, Flavia, Rima, 4eC

POUR LES 60 ANS DE L'ASSOCIATION ... PAS DE TOHU-BOHU À L'HORIZONS !

Tohu-bohu, c'est la fête du jeu. Le but est de réunir plusieurs générations et de mélanger les populations. « Au début, en 2006, les salariés et les bénévoles d'Horizons voulaient un événement pour les jeunes qu'ils ont appelé « vibration jeune ». Puis, ils ont voulu le rendre accessible à tout le monde et ont changé le nom : Tohu-Bohu est né. Ce nom signifie que c'est une fête animée et pleine de vie. Depuis presque 20 ans, cette journée signifie la joie, des rencontres, des rires, des jeux, des découvertes et de la bonne humeur pour les habitants de Meylan et de ses villes voisines. Chaque année, il y a une thématique différente. Cette année, il n'y aura pas Tohu-bohu parce qu'Horizons fête ses 60 ans. L'idée générale reste la même « un maximum de plaisir pour tout le monde ».

D'après le témoignage de Bastien UZUN, animateur sportif salarié à Horizons, retranscrit par les élèves de 4°C du collège Jules Flandrin,
Raphaël, Timoté, Romain, Mathis, 4eC

TOHU-BOHU : UN VENT DE RENOUVEAU POUR LES 60 ANS D'HORIZONS

Tohu-Bohu est une fête de quartier organisée depuis 2006 par l'association Horizons à Meylan et qui réunit chaque année de nombreuses personnes pour partager tous ensemble un moment convivial et chaleureux ! Cet événement était d'abord destiné aux Meylanais, mais il a rapidement pris de l'ampleur. Il est actuellement ouvert à tout le monde, Corenc, La Tronche ou encore à tout le Grésivaudan.

Cette année, le lieu du Tohu -Bohu change ! Nous avons questionné une salariée de l'association afin de connaître la raison pour laquelle Tohu-Bohu, qui se déroule habituellement au Clos des Capucins, se retrouve au parc des Aiguinards. Voilà ce qu'elle nous a répondu : "Beaucoup de gens viennent seulement à Tohu-Bohu et oublient que c'est Horizons qui organise." En rapprochant le lieu du Tohu-Bohu des locaux de l'association, ils espèrent rappeler qu'ils sont les organisateurs de l'évènement. Une deuxième raison les a également motivés à changer le lieu cette année. Ils ont voulu faire une rupture entre les 60 ans de l'association et un Tohu-Bohu classique.

Effectivement, cette année Horizons fête ses 60 ans. Pour l'occasion, l'association a voulu marquer le coup en proposant une journée complète d'activités, contrairement aux années précédentes où les festivités démarraient en début d'après-midi et se prolongeaient dans la soirée. Les visiteurs pourront profiter pleinement des différentes animations proposées. Il y en aura pour tous les âges !

Les personnes qui organisent cet événement et le rendent possible sont les 13 employés d'Horizons et les bénévoles de l'association. Le jour même de Tohu-Bohu, de jeunes bénévoles (entre 12 et 18 ans) et des moins jeunes sont attendus pour aider à l'organisation.

Paloma, Lucie, Kims, Omar, 4eA

SAVEZ-VOUS CE QU'EST UNE ASSOCIATION LOI 1901 ?

Horizons est une association à but non lucratif qui relève de la loi du 1er juillet 1901.

En principe, une association loi 1901 n'a pas pour rôle de créer et partager des bénéfices ou de rechercher un profit.

Elle doit réunir au minimum 3 personnes : le directeur, le trésorier et le secrétaire.

Les dépenses et les bénéfices sont publiés et vérifiés.

Les bénéfices dégagés par une association loi 1901 peuvent être utilisés pour couvrir ses besoins financiers actuels. Ils peuvent être intégrés à la trésorerie de l'association.

Coline, Élise, Lucas, Léo, 4eC

